

La memoria q. Cacabo de leer es digna de todo el aprecio q.
 corresponde a nuestro consocio Solano; p. en ella no solo trae la
 descripción topográfica de Manila, sino q. indica el genio, tem-
 peramento y cualidades de sus habitantes, las costumbres apáticas,
 manifiesta y paiones débiles que
 mentos q. usan, y p. último la fibra lapa de que están todos estan-
 tos dotados p. estas causas tienen de ~~maner~~ q. ~~está~~ el diagnóstico de una
 de las enfermedades q. allí se padecen con el nombre de varonciones,
 q. p. los medios del país es querida como incurable.

Admirado de esta voz

La memoria q. Cacabo de leer es digna de todo el aprecio que
 corresponde a nuestro consocio Solano; p. en ella no solo trae la
 descripción topográfica de Manila, sino q. indica el genio, tem-
 peramento y cualidades de sus habitantes, las costumbres apáticas
 q. p. educación estan sujetas, los alimentos la clase de ali-
 mentos q. usan de continuo, y p. último manifiesta la fibra
 lapa y paiones débiles en que estan constituidos.

Ay mismo expone que entre las diversas enferme-
 dades hispas de aquél suelo, y que se tienen como incurables

² p. los medios del país, existe una conocida con el nombre de evanescencias.

Apoyado en la doctrina de Baglivi, y conociendo ² lo tanto que las enfermedades incurables no son tan comunes como se suponen, trato de investigar la causa que las producía; ² desde la pag. ^a 5, hasta la 10^a inclusive estan las que le sirvieron de base p. fijar el diagnostico del mal.

En seguida y hasta la pag. 16 vuelta hace la relación histonica de Sintomas, tan coordinados y metódicos q. nada difiere de ellos y el diagnostico deducido en el articulo el causante de la y causa de la enfermedad, q. q. un esencial copio a la letra y dice así: 1º Que la causa es la supresión de la transpiración, y dirección de ésta al bajo vientre. 2º Que obrando ^{sobre} las vísceras cuyos jugos se derraman en los intestinos, los desordenan viéndose su estructura y jugos correspondientes. 3º Que derramados en el canal intestinal estimulan sus membranas y las hacen expulsar cuanto contienen. 4º Por su continuada acción se declara el estómago. 5º y ultimo: Se establece la putrefacción p. el desorden del sistema y sobre viene la muerte.

Tan hermosa como me ha parecido ^{toda} la memoria, tanto aquí, tanta de tan débil me pareció en sus deducciones; pues

si en las causas dice: que los pantanos son muy comunes ³ allí p. el exceso de agua, q. lo ardiente del sol hace a la temperatura elevada, q. la exposición de miarmas es frecuente, que el abuso de sustancias estimulantes en los alimentos, el uso continuado de licores espumosos acompañados de la humedad atmosférica con los que producen la supresión de transpiración atacando en seguida el estómago y canal intestinal, pues si esto es así, que necesidad tiene de buscar agentes estimulantes en los alterados jugos de las vísceras del bajo vientre p. que obran en las membranas de aquella. a caso; si no son tales causas bastantes p. q. directamente ~~esta~~ ^a ocasionen el mal? i No es bien sabida la relación simpática q. hay entre el sistema nervioso y muoso? i No se afecta este siempre q. aquél padece supresión de transpiración o de cualquiera otra enfermedad esas temáticas? Convengamos, pues, q. si alguna, o algunas vísceras del vientre padecen, es secundariamente, y que las membranas mucosas del estómago y canal intestinal son las afectas ^{primitivamente}.

^a afirman mis escritos
Si aun esto no fuere bastante ^{de modo una ofenda a} marcaron el ^{y ellos nos} ^{apuntaron} ^{el} ^{apetito} ^{apetito} en globo a los síntomas que presenta el mal: El apetito principia a faltar, ^{acompañan} pequeños dolores de vientre y estómago,

4
mala digestione, eructos acidos y cardialgias, pulso pequeño
y concentrado, insomnio, tres, ó cuatro defecaciones diarias con
seguidas pañadas de tominos y ardor en el ano,
piel seca, acida y con calor
llento, por cuyas causas principales se usan en un pri-
mero de ligeros absorbentes, anodinos, y baños segun costumbre del
país)

Si proporcion q. el mal aumenta en intensidad, los
síntomas son mayores, el pulso siempre permanece con el mis-
mo carácter y el propio q. corresponde a la alteración de los
tejidos orgánicos, la lengua de blanquerna se buelbe encar-
nada y tan lisa, que en tales iguala a la impresión que ha
en el rasoloso al tocarse, las evacuaciones q. se obtienen
hasta el N.º de 20, 25, ó 30 p.º dia, la repugnancia al ali-
mento constante, y si obligan a los enfermos a tomarlo vomi-
tan a la menor impresión de él, sigue el insomnio, se
desvagan y la calentura húesca los acompañan hasta el Se-
pulcro p.º la falta de alimentación y descomposición del tercio
muerto intestinal segun se manifiesta el humor q. es de la
clase de humor excretado que excretan variado hasta q.
deide sus fecales líquidas con que empisan, hasta humos
sanguinolento putrido con que finalizan

2
Podrá esta marcha de síntomas confundirse, ni pertene-
cer a otro cuadro nosológico q. a las afeciones mucosas del hilo
magro y canal intestinal? Una sub-irritación en el principio
irritación en el aumento del mal, y destrucción gangrenosa al
fin es toda la sequela del mal de aquella
infinidad.

Se queja el doctor del método curativo que en tales do-
lencias siguen los medicos o manitas, pungentes salmos y en
altas dosis es lo q. emplean subministran al principio, q. como ella
mas no cubriscen p.º algún tiempo, y como estos no son
capaces de moderar la intensidad del mal, lo cambian en
antigentes y tonicos; con este método se escaparon los si-
ntomas, y entonces los opiodos y anti-spasmódicos complementan a
los q. entran a ocupar su lugar.

5
Ninguna reflexion los convence; persuadidos de q.
el mal es incurable lo miran todo con indiferencia, sin
q. son del mismo carácter q. los enfermos) una prácti-
ca rutinera y anticuada es quien los guia, y con el fin de la
enfermedad solo cuidan de no superar las evacuaciones p.
la experiencia les ha enseñado, q. contenidas estan p.º el arte
son los dolores violentos y perjudicar los enfermos davando.

Observando nuestros Conocios el mal, los muchos que lo padecian, los pocos q. se curaban, y plan curativo que en el país había establecido, trató de investigar la causa q. allí lo hace endémico, como así mismo fixar el organo que afecta, deduciendo deducido de aquí el carácter genuino de las tales evacuaciones. Fundado en estos datos como Vds. han oido miso como indispensable haue ver q. ~~Lengua~~^{lengua} ~~de la~~^{de la} dolencia no trae de la clase de las incurables, y que si alguna vez llegaban a tal punto era debido mas bien al plan curativo que se cumplía en ellos, q. no a su indole y carácter particular. Intervino en un todo los purgantes salinos, los astringentes y tonicos, remplazó en su lugar los sudoríficos, y estimulantes externos, dietas ligeras, gomoso y mucilaginosas al interior, ^{enemigas de la misma esp.} gun ligero subacido p. bebida usual, y no quedando de vista el temperamento individual p. el clima, daba en las convalecencias una ligera tintura aquosa de quina, y agregaba al cimto blanco de Sideram un poco del electuário del Diencordio, con cuyo régimen, e in permitiendo algun alimento sólido terminaba las curaciones.

Con compendio debo manifestar a esta R. Academia

7.

mia, q. considero la memoria de mucha merito y aprecio, q. que en quitandole los S. articulos que deduce ~~su autor~~ ~~puede~~ muy bien traeerse de ella el uso q. estimo esta R. Academia q. q. si algun dia se ha de hacer uso de ella p. el periodico es necesario quitarle los S. articulos que deduce su autor, pues a modo que p. nada le haue faltado, se infiere mejor el carácter de la enfermedad p. las causas y sintomas q. de ella se exponen, q. no de las deducciones q. ellos contienen. Así mismo el que se suprima el uso del tartaro emético, pues aunque es verdad que este medicamento es un podárico sudorífico, también lo es, que scandaliza ven principiar la curación de una enfermedad florística p. un estimulante tan activo como el tartaro emético.

Cadiz 4^a de Abril 1829.